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Longe dos seus países de origem, os membros das associa-
ções e instituições de língua alemã têm conservado as suas 
características positivas, as que são geralmente peculiares aos 
alemães, tais como: confiabilidade, pontualidade e profundi-
dade. Bem como a capacidade de organização, a consciência 
da qualidade e disciplina. Estas associações e instituições se 
baseiam no trabalho voluntário honorário não remunerado 
de seus membros. Exercem suas atividades com uma enorme 
quantidade de horas e significativos aportes financeiros pró-
prios. Elas vivem da criatividade e iniciativa dos seus membros, 
seu trabalho é livre e absolutamente transparente. A diversi-
dade presente das associações e instituições de língua alemã 
refletem o pluralismo praticado nos países de origem. Na con-
tribuição para o descobrimento, conquista, colonização e cons-
trução, bem como para o desenvolvimento da nação brasileira, 
é levada em consideração a participação de todos os povos de 
língua alemã, austríacos, alemães Estados Unidos, alemães de 
Luxemburgo, Suíça, Rússia, por exemplo, do rio Volga e outras 
cristãos e judeus de origem alemã.

A contribuição alemã para o desenvolvimento do Brasil 
consiste em uma história de homens e mulheres que desbrava-
ram regiões até então desconhecidas. Agindo com diligência e 
perseverança, colonizaram e pesquisaram, fazendo ainda hoje 
e certamente continuarão fazendo no futuro. Esses homens e 
mulheres foram e são envolvidos de alguma forma em asso-
ciações e instituições de língua alemã. Um deles foi Stefan 
Graf von Galen, presidente do Colégio Benjamin Constant e 
representante da comunidade alemã no conselho estadual 
parlamentar das comunidades de raízes e culturas estrangei-
ras. Ele se engajou muito e conseguiu transformar o Dia da 
Comunidade Alemã, junto com o então deputado Romeu Tuma 
Júnior. O nosso muito obrigado ao Stefan Graf von Galen e ao 
deputado Romeu Tuma Júnior. Nossos agradecimentos também 
ao deputado Roberto Engler bem como a deputada Célia Leão 
por terem aceito o convite para dar continuidade a este evento 
ano a ano.

Façamos deste dia de hoje, o Dia da Comunidade Alemã 
no Brasil, o marco na história em todos os países, para que os 
nossos filhos e netos entendam e valorizem o passado destes 
imigrantes, seus avô e bisavôs, e transmitam para as futuras 
gerações a importância desta data, a importância de se preser-
var a língua, cultura e a tradição. Deixe-me terminar agrade-
cendo a todos os dirigentes unidos na Aliança das Associações 
e Instituições de Língua Alemã em São Paulo pelo seu trabalho 
nos últimos anos. Agradeço ao Michael Peuser por sua atuação. 
Nossos sinceros agradecimentos a todos que prepararam esta 
sessão solene e também aos benfeitores que contribuem para 
o sucesso desta festividade. Nossos agradecimentos ao colégio 
Benjamin Constant, que continuará fazendo a sua parte na pre-
paração do Dia da Comunidade Alemã.

A SRA. PRESIDENTE - CÉLIA LEÃO - PSDB - Obrigada Dr. 
Klaus, parabéns pelas suas palavras, pelo seu sentimento e pelo 
seu compromisso. Não só obviamente com o seu país, mas com o 
nosso País, Brasil, e aqui dentro com a nossa comunidade alemã.

Eu queria agora, com muita alegria, convidar a todos para 
ouvirmos ela, que é diretora do colégio Benjamin Constant, pro-
fessora Magda, que está conosco aqui, que traz a todos nós os 
alunos do colégio Benjamin Constant para apresentar o coral. 
Então, agora ouviremos o coral do colégio Benjamin Constant.

* * *
- É feita apresentação musical.
* * *
A SRA. PRESIDENTE - CÉLIA LEÃO - PSDB - Bravo. Parabéns. 

Uma salva de palmas a este coral magnífico dos alunos do 
colégio Benjamin Constant, onde a nossa diretora Magda se 
faz presente. Parabéns diretora Magda e aos alunos do colé-
gio Benjamin Constant. Também a nossa maestrina Ângela e 
maestro Leo. Encantadores, com vigor; alegria; competência. 
Uma nova salva de palmas para que eles possam se retirar 
sendo aplaudidos, reconhecidos, homenageados. E convidamos, 
obviamente, a maestrina; maestro e alunos, que permaneçam, 
conosco para participar desta sessão. Meus parabéns mesmo.

Os senhores e senhoras que estão aí obviamente estão de 
costas ao maestro e maestrina. Então, peço ainda que fiquem 
uns minutinhos aqui os alunos, o maestro e a maestrina. Mas os 
senhores não estão vendo o rosto de ambos na hora de cantar, 
fazer a música; tocar é uma coisa impressionante, só quem vê é 
que pode contar. Vocês falam com o olhar, com o sorriso.

Então agora, permanecendo neste momento aqui, que-
remos fazer um momento muito especial desta sessão nesta 
noite. É um momento muito especial porque vamos chamar 
aqui uma pessoa que faz a história junto com todos vocês e na 
comunidade, ela que esteve à frente da aliança das entidades 
alemãs.

Uma coisa é nós vivermos cinco anos e realizarmos com 
criança muita coisa. Depois, aos dez, como adolescente. Depois 
aos 15, ainda como adolescente. Aos 20, já passando para a 
idade adulta. Aos 40 sendo produtivo por um país; nação, para 
a família, para os amigos. Aos 50, ainda sendo produtivos. Aos 
60. Aos 70. Aos 80. E ela está chegando aos 90 - que daqui 
a pouquinho vai chegar - e continua absolutamente forte, 
vigorosa.

Eu queria, em pé, uma salva de palmas para a nossa queri-
da Úrsula Dormin que vai receber agora flores pela sua história, 
trajetória, vigor, alegria, ensinamentos como amiga, maestrina. 
Por favor, junte-se a nós, ao nosso cônsul; professora Magda; 
Doutor Klaus, professor Kupfer, por favor. E vamos ter a honra 
de entregar a ela uma flor, singela, mas com todo o nosso amor 
e todo nosso reconhecimento.

* * *
- É feita a entrega das flores.
* * *
A SRA. PRESIDENTE - CÉLIA LEÃO - PSDB - Nós brasileiros, 

fazemos às vezes homenagens póstumas a todo e qualquer bra-
sileiro de qualquer idade. Mas eu digo que é tão bonito quando 
podemos fazer homenagem assim, ao vivo e em cores para 
quem merece. Muito obrigada, professora Úrsula.

A SRA. MAGDA VON GALEN - Eu quero aproveitar e dizer 
para vocês que a nossa querida Célia Leão fez aniversário 
ontem e nós gostaríamos muito que o nosso coral e todos 
vocês cantassem parabéns a ela. E pediria também à Gabriela 
von Galen, que é neta do Stefan, que entregasse umas flores 
para você.

A SRA. PRESIDENTE - CÉLIA LEÃO - PSDB - Isso não estava 
no script. Por isso que eu não estava entendendo porque que o 
coral tinha que ficar aqui, eu já queria mandar o coral para lá e 
não ia. Muito obrigada.

* * *
- É cantado parabéns.
* * *
A SRA. PRESIDENTE - CÉLIA LEÃO - PSDB - Muito obrigada 

a todos. Muito obrigada, é uma emoção. Aniversário é vida, não 
é? E vida tem que ser alegria. A vida é um dom, presente de 
Deus e todos nós, o tempo todo temos que agradecer por isto. 
Então, eu estou muito agradecida aos amigos. De forma muito 
especial a Magda, Klaus, esses amigos que fazem estas surpre-
sas maravilhosas. E ainda o coral do Benjamin Constant, que 
encanta. Jamais vou esquecer este parabéns cantado por eles.

Eu queria, agora, passar a palavra a ele que é a nossa 
autoridade máxima nesta noite, aqui neste plenário que é 
oficial da Assembleia, onde os deputados fazem as suas deli-
berações; debates; discussões. Portanto, nossas sessões solenes 
são solenes mesmo, porque neste plenário onde estamos agora, 
só pode participar e permanecer fisicamente dentro dele os pró-
prios parlamentares que são eleitos, obviamente, pela socieda-
de e representam os nossos 46 milhões de brasileiros estrangei-
ros que moram aqui em São Paulo e representam cada um dos 
senhores, independentemente da questão político-partidária. 
Hoje somos 23 partidos e 94 deputados.

Começamos com muita emoção e alegria mais este 
momento que certamente vai marcar nos Anais da Casa e na 
história da Assembleia Legislativa. Eu queria convidar, com 
muita honra, as pessoas para comporem a nossa mesa dos 
trabalhos.

Com muita alegria eu queria, com uma salva de palmas, con-
vidar o nosso cônsul-geral da Alemanha em São Paulo, Sr. Axel 
Zeidler, que chegue até a nossa mesa e sente aqui à nossa direita.

Com a mesma alegria, com a mesma emoção, alguém que 
faz parte desta e das outras sessões solenes que já realizamos 
aqui na Assembleia, ele aparece não só nas fotos ou nos vídeos, 
porque está sempre presente. Mas ele, de fato, faz coro com 
essa festa bonita. Então, com alegria, eu queria convidar aqui o 
nosso querido presidente da Cooperação Alemã em São Paulo, 
nosso Dr. Klauss Lege, venha conosco. Uma salva de palmas 
também ao nosso querido Dr. Klauss.

Queria convidar ela que faz parte e tem uma história 
diferenciada na comunidade Alemã, como uma grande mulher, 
em todos os sentidos, linda por fora e por dentro, uma mulher 
literalmente abençoada, tem uma história de vida que faz valer 
a pena ter um livro escrito. E que bom que podemos desfrutar 
da sua presença como diretora do Colégio Benjamin Constant, 
nossa querida professora Sra. Magda von Galen, com uma salva 
de palmas.

E queremos chamar agora aquele que vai fazer, em 
momento oportuno daqui a pouquinho, toda uma explanação, 
professor; conhecedor que é, com cultura e competência, nós 
queremos chamar o nosso diretor do Instituto Martius-Staden 
o nosso querido professor Eckhard Kupfer. Por favor, com uma 
salva de palmas o nosso Dr. Kupfer.

Essa sessão solene foi convocada pelo nosso presidente, 
deputado Cauê Macris, com a finalidade de comemorar mais 
uma vez o Dia da Comunidade Alemã, só que agora no ano de 
2017. Eu convido todas as senhoras e senhores para que, em 
pé, possamos ouvir os nossos hinos, da Alemanha e do Brasil. 
Iniciando neste momento com o hino da Alemanha.

* * *
- É executado o “Hino Nacional Alemão”.
* * *
A SRA. PRESIDENTE - CÉLIA LEÃO - PSDB - E agora ouvi-

remos o hino nacional brasileiro, na regência do maestro PM 
Gleidson.

* * *
- É executado o “Hino Nacional Brasileiro”.
* * *
A SRA. PRESIDENTE - CÉLIA LEÃO - PSDB - Uma salva 

de palmas aos nossos dois hinos, da Alemanha e do Brasil. 
Muito obrigada, estamos muito contentes com a presença dos 
senhores.

Dando continuidade então à nossa sessão solene, nós que-
remos registrar e agradecer a presença de todas as senhoras 
e senhores, mas gostaríamos de fazer aqui alguns registros do 
senhor Michael Peuser, que é artista plástico e pintor e que tem 
uma participação efetiva e importante na nossa sessão solene. 
Também representando o Coronel Nivaldo César, comandante-
-geral da Policia Militar, o Comandante Marcelo Streifinger, 
que está conosco nesta noite. Queremos também agradecer e 
registrar a presença do Dr. Flavio Holzchuh, diretor do colégio 
Imperatriz Leopoldina. Também do senhor Ingo Roger, presiden-
te do Conselho Empresarial da América Latina. Do doutor Mau-
ritius Vom Dubivitz, que é diretor de relações teuto-brasileiras e 
recursos humanos. Obrigada pela presença. Também do senhor 
Volkmar Ett, presidente da Electrocell, que está conosco. Agra-
deço a presença do Sr. Pedro José Winterstein, diretor-presiden-
te do Colégio Rio branco de Campinas, da nossa cidade. Uma 
alegria recebê-los aqui. Também do nosso cônsul de assuntos 
culturais, senhor Sebastian Barnet Fuchs. Do Sr. Júlio Muñoz 
Kampff, presidente do Hospital Alemão Oswaldo Cruz, muito 
obrigada pela presença. Ao Sr. Jens Gust, cônsul-geral adjunto 
da Alemanha aqui em São Paulo. Muito obrigado, que eu tive 
o prazer de conhecê-lo agora a pouco. Também agradeço a 
presença do senhor Fabio Correa, que é gerente administrativo 
e financeiro do Colégio Rio Branco, também da nossa cidade 
de Campinas. Agradeço ainda a presença do diretor-sênior para 
América do Sul da Lufthansa Group, o Sr. Tom Maes. Muito 
obrigada pela participação e presença dos senhores. Outros 
registros serão feitos assim que chegar à nossa Mesa.

Eu queria, aqui então, de forma muito rápida, comunicar 
que esta nossa sessão solene está sendo transmitida ao vivo 
neste momento pela TV Web e será transmitida pela TV Assem-
bleia pelo canal 7, Net e pela TV Digital no canal 61. Ou seja, 
nós estaremos mostrando esta sessão solene a todas as pesso-
as que estiverem conectadas nestes canais.

Eu queria aqui dizer a todas as senhoras e senhores que 
é uma sessão diferenciada hoje. Porque em todos os anos a 
emoção é nova. Alguns convidados, que bom, se repetem, e 
alguns chegam pela primeira vez. E eu quero dizer aqueles que 
estão aqui hoje conhecendo a nossa sessão solene, ela não 
poderia deixar de existir por algumas razões: primeiro, porque 
ela engrandece a Assembleia Legislativa. Os 93 deputados se 
sentem honrados em poder homenagear uma comunidade 
tão importante, respeitando todas as demais comunidades do 
mundo, mas tão importante quanto a comunidade alemã. Ela 
que faz o diferencial em uma estrutura de economia, educação, 
saúde, enfim, em uma estrutura de desenvolvimento. Sobretudo 
de desenvolvimento econômico. E se alguém faz um trabalho 
para o desenvolvimento econômico, Sr. cônsul, com certeza de 
forma direta faz um trabalho para o desenvolvimento social. E 
o nosso Brasil - que é um País bonito, de futuro, de esperança 
- embora estejamos vivendo um momento muito difícil, que 
nos dá vergonha, que às vezes nos dá o desalento, mas eu 
quero dizer aos alemães, a todos os senhores e senhoras, que 
o Brasil é um País bom. Um País que plantamos, é fértil e dá 
bons resultados, tanto que os senhores estão aqui. Os colégios 
alemães cada vez mais estão sendo procurados, não só pelas 
famílias alemãs, mas pelas famílias brasileiras, porque a cultura 
é diferente, a educação é mais forte. Então, nós precisamos da 
presença dos senhores aqui no nosso País.

Mas quero dizer também que além dos senhores fazerem o 
diferencial, nós brasileiros - acreditem - também podemos fazer. 
E podemos fazer à medida em que acreditamos em alguém que 
vem aqui investir. Um País que recebe a todos vocês, e milhares 
de outros alemães que não estão aqui neste momento, ou famí-
lias de alemães que estão espalhados pelo Brasil, fazendo o 
Brasil ser melhor. Então temos esta sessão primeiro pela honra 
da Assembleia recebê-los, depois pelo diferencial que a Alema-
nha faz. E terceiro, pelos amigos que ao longo desses mais de 
dez anos a Assembleia foi conquistando. E é com este carinho, 
amizade, ternura que eu quero passar a palavra a ele, que faz 
parte desta caminhada, todas as sessões solenes, sem exce-
ção, as que eu participei, presidi, todas elas o Dr. Klaus estava 
presente. Por isso, todas as fotos, vídeos, tudo o que a gente vê 
tem lá a presença do Dr. Klaus porque de fato é um homem que 
assumiu este trabalho de divulgar o que significa Alemanha no 
Brasil. Portanto, neste momento eu passo a palavra ao Dr. Klaus, 
muito obrigada. Podemos aplaudi-lo e ele vai se somar na tribu-
na de honra da Assembleia.

O SR. KLAUS WILHELM LEGE - Boa noite, nobre deputada 
do estado de São Paulo, Célia Leão. (Expressão em idioma 
estrangeiro) e cônsul de assuntos culturais, Sebastian Fuchs. 
Caros integrantes da aliança das associações e instituições de 
língua alemã em São Paulo, senhoras e senhores, Guten Abend. 
Em nome da aliança das associações e instituições de língua 
alemã em São Paulo, agradeço a presença de todos nesta ses-
são solene da Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo 
para comemorar a imigração alemã em São Paulo e no Brasil.

A aliança é integrada por cerca de 60 institutos culturais, 
comunidades religiosas, escolas de ensino geral e profissional, 
clubes de esportes, clubes sociais, bem como outras entidades 
nas quais o idioma alemão é usado de forma predominante. 

prestarem esclarecimentos sobre a situação dos trabalhadores 
na obra do Campus Guarulhos da Faculdade de Tecnologia 
de São Paulo (FATEC), no Parque Cecap. Concedida vista ao 
Deputado Roberto Massafera. O Autor dos itens 10 e 11, Depu-
tado Alencar Santana Braga, solicitou que fossem alterados de 
convocação para convite e a alteração foi feita conforme solici-
tado. Item 10 - Requerimento de autoria dos Deputados Alencar 
Santana Braga e Professor Auriel para que seja convidado o 
Diretor-Presidente da Companhia do Metropolitano de São 
Paulo, Senhor Paulo Menezes Figueiredo, a fim de esclarecer 
sobre a fraude na linha 4 do Metrô. Aprovado o requerimento. 
Item 11 - Requerimento de autoria dos Deputados José Zico 
Prado e Alencar Santana Braga para que sejam convidados 
os Secretários Estaduais dos Transportes Metropolitanos e da 
Fazenda, respectivamente Senhores Clodoaldo Pelissione e 
Senhor Helcio Tokeshi e o Diretor-Presidente da Companhia do 
Metropolitano de São Paulo, Senhor Paulo Menezes Figueiredo, 
a fim de esclarecer sobre pedaladas do Governo Alckmin no 
Metrô. Aprovado o requerimento. Item 12 - Requerimento de 
autoria da Deputada Beth Sahão e do Deputado Luiz Fernando 
para que seja convocado o Diretor-Presidente da Companhia do 
Metropolitano de São Paulo, Senhor Paulo Menezes Figueiredo 
a fim de esclarecer sobre o descarrilamento do Metrô na linha 
3 - Vermelha. Concedida vista ao Deputado Roberto Massafera. 
Item 13 (Para ciência) Recomendações nº 13 e 14, resultantes 
da 46ª Assembleia Nacional da Assemae - Associação Nacional 
de Serviços Municipais de Saneamento, dirigida à Assembléia 
Legislativa do Estado de São Paulo. Item 14 (Para ciência) Ofí-
cios do NAE - Núcleo de Avaliação Estratégica, encaminhando 
para conhecimento e providências cabíveis: Projeto de revita-
lização da Vila dos Criadores na cidade de Santos; Notícia de 
falta de pavimentação, iluminação pública e calçada na Rua 
Dr. Gaspar Ricardo, Santos/SP. Necessidade de implantação de 
maios para redução de velocidade na Rua Godofredo Fraga, 
Santos/SP. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente 
deu por encerrada a reunião, que foi gravada pelo Serviço de 
Audiofonia e cuja ata eu, Luzia dos Santos Munin, Analista 
Legislativo, lavrei e assino após sua Excelência. Aprovada em 
reunião de 01 de agosto de 2017

Deputado Alencar Santana Braga - Presidente
Luzia dos Santos Munin - Secretária

 Debates
4 DE AGOSTO DE 2017
37ª SESSÃO SOLENE EM 
COMEMORAÇÃO AO DIA
DA COMUNIDADE ALEMÃ 2017

Presidente: CÉLIA LEÃO

RESUMO

1 - CÉLIA LEÃO
Assume a Presidência e abre a sessão. Anuncia a 
composição da Mesa e demais autoridades presentes. 
Informa que a Presidência efetiva convocara a presente 
sessão solene, a pedido desta deputada, na direção dos 
trabalhos, para "Comemoração do Dia da Comunidade 
Alemã 2017". Convida o público a ouvir, de pé, o "Hino 
Nacional Alemão" e o "Hino Nacional Brasileiro". Cita 
diversas autoridades presentes. Enaltece o caráter e o 
trabalho da comunidade alemã no Brasil.
2 – KLAUS WILHELM LEGE
Presidente da Corporação Alemã de São Paulo, destaca 
as qualidades do povo alemão. Enfatiza a contribuição 
da comunidade alemã ao Brasil. Agradece os deputados 
Roberto Engler e Célia Leão pela promoção dessa sessão 
solene.
3 - PRESIDENTE CÉLIA LEÃO
Anuncia a apresentação do Coral dos Alunos do Colégio 
Benjamin Constant. Realiza homenagem a Sra. Úrsula 
Dormien, com entrega de flores.
4 - MAGDA VON GALEN
Diretora do Colégio Benjamin Constant, anuncia parabéns 
à deputada Célia Leão, pela passagem de seu aniversário 
em 03 de agosto.
5 – KLAUS WILHELM LEGE
Declara seu apreço e honra por presidir esta sessão em 
homenagem a comunidade alemã.
6 - AXEL ZEIDLER
Cônsul-geral da República Alemã em São Paulo, enaltece, 
in memoriam, a pessoa e o trabalho o ex-presidente da 
Associação Escolar Benjamin Constant, Sr. Stefan Graf 
Von Galen. Discorre sobre o relato "Viagem pelo Brasil", 
dos naturalistas bávaros Johann Baptist Von Spix e Carl 
Friedrich Philipp Von Martius, realizado no início do século 
XIX. Comenta as atividades culturais do Consulado Alemão 
em São Paulo.
7 - ECKHARD KUPFER
Diretor do Instituto Martius-Staden, palestra a respeito da 
imigração alemã para o Brasil, desde sua origem até os 
dias atuais.
8 - PRESIDENTE CÉLIA LEÃO
Realiza homenagem ao jornalista e diretor do Instituto 
Martius-Staden, Sr. Eckhard Kupfer, com entrega de 
diploma alusivo ao evento. Anuncia apresentação musical 
da Igreja da Paz Evangélico Luterano. Relata homenagem 
ao colégio Koelle de Rio Claro e ao colégio Rio Branco, com 
entrega de quadros ofertados pelo pintor Michael Peuser.
9 - MICHAEL PEUSER
Pintor, discorre sobre a história de Francisco II, pai da 
imperatriz Leopoldina. Agradece o apoio da deputada Célia 
Leão à comunidade alemã.
10 - PRESIDENTE CÉLIA LEÃO
Entrega ao pintor Michael Peuser diploma alusivo ao 
evento. Discorre sobre sua relação com esta solenidade.
11 - MAGDA VON GALEN
Diretora do Colégio Benjamin Constant, traça histórico 
da vida pessoal e profissional de Stefan Graf von Galen, 
ex-presidente da Associação Escolar Benjamin Constant.
12 - GUNAR WILHELM KOELLE
Diretor geral do colégio Koelle de Rio Claro, discorre sobre 
a história da instituição que dirige.
13 - PRESIDENTE CÉLIA LEÃO
Agradece a todos que colaboraram na realização desta 
homenagem. Discorre sobre seus laços pessoais com a 
Alemanha. Solicita um minuto de silêncio em memória 
a Stefan Graf von Galen, ex-presidente da Associação 
Escolar Benjamin Constant. Anuncia exibição de vídeo 
com depoimentos e imagens do homenageado. Faz 
agradecimentos gerais. Encerra a sessão.
* * *
- Assume a Presidência e abre a sessão a Sra. Célia Leão.
* * *
A SRA. PRESIDENTE - CÉLIA LEÃO - PSDB - Sob a proteção 

de Deus, iniciamos os nossos trabalhos. Nos termos regimentais, 
esta Presidência dispensa a leitura da Ata da sessão anterior.

Gostaria de, com muita alegria, iniciando os nossos tra-
balhos, agradecer a presença de todos, das senhoras, dos 
senhores, jovens, amigos e amigas, que vêm mais uma vez e 
de forma muito especial - absolutamente especial - a todas as 
sessões solenes que nós já fizemos em homenagem à comuni-
dade alemã. Nesta noite que estamos começando, me perdoem 
alguns minutos de atraso, mas faz parte um pouquinho também 
do nosso Brasil, diferente da Alemanha, mas estamos tentando 
copiar a perfeição de vocês.

15) Requerimento de autoria do Dep. João Paulo Rillo, nos 
termos do art. 31, inc. VIII do Regimento Interno, solicitando 
realização de Audiência Pública pela Comissão de Infraestrutu-
ra, para discutir o Projeto de Lei nº 659/2017, que dispõe sobre 
a criação de uma sociedade controladora tendo como sócio 
majoriatário o Estado, que integralizará suas quotas com as 
ações da SABESP, e parceiros privados.

16) Requerimento de autoria do Dep. José Zico Prado, 
requerendo, nos termos dos arts. 13, § 1º, item 3 da Consti-
tuição do Estado c/c o art. 31, inc. V do Regimento Interno, 
convocação do Sr. Secretário de Transportes Metropolitanos, 
Sr. Clodoaldo Pelissione para comparecer à Comissão de Infra-
estrutura, com a finalidade de prestar informações e esclare-
cimentos sobre gestão, manutenção e operação do sistema de 
transporte ferroviário de passageiros na região metropolitana 
de São Paulo, abordando o impacto econômico -financeiro e a 
garantia de segurança psíquica e física aos usuários do sistema.

17) Ofício nº 088/2017, da Câmara Municipal de Lucélia, 
encaminhando cópia do Requerimento nº 036/2017, de autoria 
do Vereador Antônio Carlos Rios, aprovado por aquela Câmara, 
oficiando ao Sr. Governador do Estado e ao Sr. Presidente da 
Assembleia Legislativa, Cauê Macris, para que se digne fomen-
tar forças ao Requerimento nº 006/2017, da Câmara Municipal 
de Mariápolis - SP, pleiteando a realização de obras de pavi-
mentação do trecho da vicinal que interliga o Município de 
Mariápolis - SP ao Distrito de Iubatinga muicipal de Caiabu - SP 
em um total de 14,7 km.

18) Requerimento dos Senhores Deputados Alencar San-
tana (Líder do PT), José Américo (Presidente da Comissão de 
Infraestrutura) e Luiz Turco, nos termos dos arts. 13, § 1º, item 
6 da Constituição do Estado, e art. 31, inc. VIII do Regimento 
Interno, solicitando a convocação de Audiência Pública para 
discutir o Projeto de Lei nº 659, de 2017 que dispõe sobre a 
reorganização societária da Companhia de Saneamento Básico 
do Estado de São Paulo - SABESP e dá outras providências.

Para Ciência:
19) Ofício do Ministério Público Federal, encaminhado pela 

Mesa da Alesp. O Ofício informa sobre o arquivamento dos 
autos instaurados com base no Relatório Final da Comissão 
Parlamentar de Inquérito (CPI) da Energia Elétrica, bem como 
informa que 'Até que seja homologada ou rejeitada a promoção 
de arquivamento, poderão ser apresentadas razões escritas ou 
documentos que serão juntados aos autos para apreciação, nos 
termos do art. 9º, §2º, da Lei n. 7.347/85'.

 ATAS

 COMISSÃO DE INFRAESTRUTURA
ATA DA PRIMEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMIS-

SÃO DE INFRAESTRUTURA, DA TERCEIRA SESSÃO LEGISLA-
TIVA DA DÉCIMA OITAVA LEGISLATURA

Aos quinze dias do mês de fevereiro de dois mil e dezesse-
te, às catorze horas e trinta minutos, no Plenário José Bonifácio 
da Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo, realizou-se 
a Primeira Reunião Ordinária da Comissão de Infraestrutura, 
da Terceira Sessão Legislativa da Décima Oitava Legislatura, 
sob presidência do Deputado Alencar Santana Braga. Presentes 
os Senhores Deputados Roberto Massafera, Alencar Santana 
Braga, Luiz Turco, Cezinha de Madureira, Gileno Gomes, Pedro 
Kaká (membros efetivos). Ausentes a Senhora Deputada Analice 
Fernandes e os Senhores Deputados Ramalho da Construção, 
Itamar Borges e Fernando Cury. Também presente, acompa-
nhando os trabalhos da Comissão o Senhor Deputado Doutor 
Ulysses. Havendo número regimental, o Senhor Presidente 
declarou aberta a reunião. Tão logo iniciada a reunião o Senhor 
presidente suspendeu os trabalhos por 1 minuto; transcorrido o 
tempo e constatado o mesmo quorum a reunião foi reaberta. 
Item 1 - Projeto de lei nº 1614/2015, de autoria da Deputada 
Ana do Carmo, que Institui o Plano Estadual de Controle 
e Construção de Equipamentos de Represamento de Água, 
Rejeitos Líquidos e Transportes dos Efluentes através de Dutos 
Fechados e Abertos. Foi relator o Deputado Luiz Turco com voto 
favorável ao projeto com emenda apresentada pela ccjr. Con-
cedida vista conjunta ao Deputado Gileno Gomes e ao Depu-
tado Luiz Turco. Item 2 - Projeto de lei nº 172/2016, de autoria 
do Deputado Igor Soares, que Autoriza o Poder Executivo a 
conceder isenção total da tarifa de água e esgoto às famílias 
vítimas de enchentes no Estado de São Paulo durante período 
determinado. Foi relatora a Deputada Analice Fernandes com 
voto favorável. Aprovado como parecer o voto da relatora. Item 
3 - Projeto de lei nº 317/2016, de autoria do Deputado Edmir 
Chedid, que Dispõe sobre a atualização dos valores constantes 
nos artigos 23 e 24 da Lei nº 6.544, de 1989. Foi relator o Depu-
tado Luiz Turco com voto favorável. Aprovado como parecer o 
voto do relator. Item 4 (CONCLUSIVA) - Moção nº 39/2016, de 
autoria do Deputado Cezinha de Madureira, que Apela para 
o Sr. Diretor-Geral da Agência Nacional de Energia Elétrica - 
ANEEL a fim de que promova estudos e encaminhe providências 
com vistas a restabelecer o disposto nos artigos 5º , 6º e 10 da 
Resolução Normativa ANEEL nº 61, de 2004, que estabelecia as 
disposições relativas ao ressarcimento de danos elétricos em 
equipamentos instalados em unidades consumidoras, causadas 
por perturbação ocorrida no sistema elétrico, e revogar as 
disposições normativas em contrário. Foi relator o Deputado 
Marcos Neves com voto favorável. Aprovada conclusivamente 
a propositura, na Comissão de Infraestrutura, conforme voto do 
relator favorável. Item 5 - Requerimento de autoria do Deputa-
do Raul Marcelo para que seja convocado o Diretor Presidente 
da Companhia do Metropolitano de São Paulo - Metrô, Senhor 
Paulo Menezes Figueiredo, para prestar, pessoalmente, infor-
mações sobre a série de medidas recentemente realizadas pelo 
Metrô, e que afetam diretamente os direitos dos usuários da 
malha metropolitana da Capital. Concedida vista ao Deputado 
Gileno Gomes. Item 6 - Requerimento de autoria da Deputada 
Beth Sahão para que seja convidado o presidente da Compa-
nhia Energética de São Paulo (CESP), Senhor Mauro Guilherme 
Jardim Arce, a fim de que ele preste esclarecimentos acerca da 
reportagem veiculada pelo jornal O Estado de São Paulo, no dia 
28 de junho de 2016, que trata de investigações realizadas pelo 
Ministério Público Estadual e a Corregedoria-Geral da Adminis-
tração do Estado (CGA), relativas a suposto tráfico de influência 
e prejuízo aos cofres públicos na venda de energia elétrica em 
contratos firmados pela estatal com empresas de sua família. 
Concedida vista ao Deputado Gileno Gomes. Item 7 - Requeri-
mento de autoria do Deputado José Zico Prado para que seja 
convocado o Excelentíssimo Secretário Estadual de Agricultura, 
Senhor Arnaldo Jardim, a fim de prestar esclarecimentos sobre 
as ações e programas em andamento nos Institutos de Pes-
quisas que são vinculados a esta Secretaria. Concedida vista 
ao Deputado Gileno Gomes. Item 8 - Requerimento de autoria 
do Deputado Carlos Giannazi para que sejam convocados: o 
Senhor Diretor-Presidente da DERSA - Desenvolvimento Rodovi-
ário S/A, Laurence Casagrande Lourenço, o Senhor Diretor-Presi-
dente da CDHU - Companhia de Desenvolvimento Habitacional 
e Urbano do Estado de São Paulo, Marcos Rodrigues Penido e 
o Senhor José Antunes sobrinho, sócio da empreiteira Engevix, 
para que esclareçam as graves denúncias de pagamento de 
propinas em obras das duas empresas estatais realizadas para 
o Governo Estadual nas gestões José Serra e Geraldo Alckmin. 
Concedida vista ao Deputado Cezinha de Madureira. Item 
9 - Requerimento de autoria do Deputado Alencar Santana 
Braga para que seja convocada a Diretora-Superintendente do 
Centro Paula Souza, Senhora Laura Laganá e do representante 
da empresa Engetal Engenharia e Construções Ltda, Senhor 
Carlos Habib Georges - Sócio e Administrador, convites aos 
representantes do MTE - Ministério do Trabalho e Emprego, 
um servidor que tenha participado na fiscalização e autuação 
na obra da Fatec de Guarulhos e do Diretor do Sindicato dos 
Trabalhadores nas Indústrias da Construção e do Mobiliário de 
Guarulhos e Arujá (Sindcongru) Senhor Marcelo Ferreira para 


